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小馬執政以來 飢餓家庭上升
智庫斥政府粉飾太平

本報訊：根據社會氣象站的民調結果，

在小馬科斯總統執政期間，菲律濱遭受飢

餓的家庭數量在2023年第四季達到了最高水

平。

在12月8日至11日的民意調查中，12.6%

的受訪者表示，他們的家庭曾經歷非自願的

飢餓。

這一次民調結果得出自2021年6月份錄得

13.6%飢餓率以來的最高數值。

2023年9月，這一比例為9.8%。

非自願飢餓是指過去三個月內至少有一

次感到飢餓且沒有東西可吃。

2023年第四季的平均飢餓率為10.7%，仍

低於2022年11.7%的平均水平和2021年13.1%的

水平。

2019年疫情爆發前的平均值為9.3%。

2023年12月的飢餓率包含了表示經歷過

中度飢餓的11.2%受訪者（9月為8.4%），表

示經歷過嚴重飢餓的1.4%的受訪者（9月為

1.3%）。

社會氣象站將中度飢餓定義為過去三

個月內「僅一次」或「幾次」經歷過飢餓的

人，而嚴重飢餓是指過去三個月內「經常」

或「總是」經歷過飢餓的人。

根據民調結果，大多數地區的飢餓率

上升，但大岷區的飢餓率下降了近五個百分

點。

呂宋島其他地區的挨餓受訪者比例最

高，為14.3%（之前為10.2%），其次是大岷

區，為12.7%（之前為17.3%），棉蘭佬島

為12%（之前為6.7%），未獅耶群島為9.3%

（之前為6.7%）。

去年，按地區劃分的平均飢餓率最高的

是大岷區，為14.1%（低於2022年的15.3%平

切飢餓率）。

其次是呂宋其他地區，為11.2%（之前

為11.1%），棉蘭佬島為9.2%（低於2022年的

13.8%平均飢餓率，未獅耶群島，為8.8%（之

前為8.1%）。

據社會氣象站稱，自評為「貧困」家庭

的人的飢餓率急劇上升，從2023年9月的7.7%

上升到2023年12月的20.1%。

「非貧困」受訪者的比例從10.4%下降至

5.9%。

在「食物匱乏」的受訪者或那些根據所

吃的食物將其家庭歸類為貧困的受訪者中，

飢餓率也急劇上升，從7%上升至25.5%。

「非糧食貧窮」受訪者的比例從11%下

降至6.5%。

2023年12月的調查發現，47%的受訪者

認為自己的家庭「貧困」，20%的受訪者表

示自己「並不貧困」。

IBON基金會執行董事阿弗里卡表示，數

字說明了問題——政府經濟官員的說法與普

通菲律濱人的實際經歷之間存在差異。

他說:「如果經濟官員一直聲稱經濟表現

良好，而到頭來卻有太多人甚至買不起足夠

的食物，這確實是個問題。」

社會氣象站於1月22日週一發布的一項

民調結果顯示，經歷非自願飢餓的菲律濱家

庭數量從2023年9月的9.8%上升到同年12月的

12.6%。

阿弗里卡表示，根據原始計算，這意味

著大約有350萬個家庭。

他猛烈抨擊了一些政府官員「美化」所

謂抑制通貨膨脹的做法，而普通家庭卻仍在

與高企的商品價格鬥爭。

他又說:「為什麼要讚揚所謂的12月通膨

放緩？對我來說，糧食短缺問題以及許多菲

律濱人缺乏食物和食物供應不足的問題是問

題嚴重的最重要的證明。」

此 前 ， 國 家 經 濟 發 展 局 長 描 利 薩 坎

指出，菲律濱經濟在2023年第三季成長了

5.9%，顯示菲國是「亞洲成長最快的經濟

體」。

阿弗里卡表示，菲律濱人與飢餓作鬥爭

的主要原因之一是他們當中的許多人未能找

到報酬充足的工作，甚至根本找不到工作。

他解釋說：「菲律濱的就業機會嚴重短

缺。對於那些有工作的人來說，他們的收入

相對於他們所做的工作來說非常低。」

阿弗里卡指出，解決飢餓問題的重點是

解決導致飢餓的三個主要因素：失業、低薪

和高物價。

菲律濱總統為何轉變態度重申一個中國政策？
香港中通社記者 李彥洲

菲律濱總統馬科斯23日在採訪中就

台灣問題作出最新表態，他表示菲律濱不

支持「台獨」，重申該國堅持一個中國政

策。為何菲律濱在短短幾天裡，態度發生

如此大的轉變？

馬科斯的這一表態，不僅重申了菲律

濱堅持「一個中國原則」的外交政策，而

且對於之前他在社交媒體上向賴清德表示

祝賀，並稱其為「總統」的行為，也進行

了澄清。馬科斯解釋說，那只是基於「普

通禮節」的表達，並不意味著對「台灣獨

立」的支持，或對「一個中國原則」的背

離。馬科斯承認，他對中國的強烈反應感

到驚訝。

本月15日，馬科斯發表了負面涉台

言論，公然對賴清德的當選表示所謂「祝

賀」，製造菲律濱與台灣地區有著官方聯

繫的氛圍。

次日，中國外交部便嚴正回應，要求

菲律濱給中方一個負責任的交代，並召見

菲大使嚴正交涉。

另 外 ， 在 中 方 譴 責 馬 科 斯 對 台 當 局

表示支持後，菲外交部長和馬科斯本人還

沒做出回應，菲國防部長趙多洛卻迅速出

面，以一種相當挑釁的方式指責中國「出

言不遜」，甚至還批評中國外交部發言人

毛寧對馬科斯「多讀書」等的言辭「低俗

卑劣」。

對於菲總統對台態度的反轉，中國暨

南大學國際關係學院副院長、菲律濱研究

中心主任代帆24日對香港中通社分析稱，

他認為菲律濱可能並不是真的想要挑戰一

個中國原則，因為這涉及到中國的核心利

益，菲律濱作為一個小國，他不敢貿然挑

戰中國的核心利益，東南亞其他國家都沒

有在台灣問題上敢於挑戰中國的底線。這

一次菲律濱總統的不專業表現，說明菲律

濱外交部的功能和角色是比較缺失的。其

實應該是菲外交部對總統提出建議，而不

是由防長出來拍總統「馬屁」指責中國。

而作為除日本外，離台灣最近的一個

國家，菲律濱和台灣之間的關係又如何？

對此，代帆解釋說，在1975年中菲建

交之後，以及到90年代以前，菲律濱承認

了一個中國，但事實上與台灣保持非常密

切的關係，一是台灣和菲律濱經濟貿易比

較多，當時的台灣在菲律濱有很多投資，

目前在台灣也有很多菲律濱傭人；另一方

面就是當時的菲律濱在經濟上遇到很多問

題，所以有求於台灣。

代帆指出，在這個背景之下，台灣當

時就慫恿菲律濱，希望強化台菲之間的關

係，甚至是政治關係。但是在中國政府的

堅決反對之下，才沒有成功。在90年代之

後，事實上菲律濱政府一貫長期堅持一個

中國原則。

另外，菲律濱和中國大陸之間的經貿

關係更加密切，所以菲律濱不可能在一個

中國原則上挑釁中國的核心利益。

根據官方統計的數據，中國連續7年成

為菲律濱的最大貿易夥伴，2022年，中菲雙

邊貿易額達到877.3億美元。

「近期菲律濱政府在台問題上的表現

可能只是無心之過，同時也說明菲律濱政

府部門的行政能力比較欠缺。」代帆說。

另外，中國外交部發言人汪文斌24

日在例行記者會上表示，我們讚賞菲方重

申堅持一個中國政策，強調台灣是中國的

一個省，菲律濱不支持「台獨」。台灣是

中國領土不可分割的一部分，中國實現完

全統一是人心所向，大勢所趨，任何「台

獨」行徑都注定失敗。

人民倡議修憲簽名已過12%門檻
<上接頭版>

Pirma的召集人詳細透露，一些立法選

區已經超過了3%的要求，有些達到了15%至

20%。

奧迎特說：「因此，我們有信心達到

12%（簽名）的要求，甚至可能超過這個目

標。」

他進一步表示，在全國 254 個地區中，

只有 70 個地區尚未達到 3% 的要求。

當 Pirma 達到簽名數量要求時，他們必

須向選舉署提交請願書，以便選舉署驗證簽

名。雖然 Pirma 最早可能在今年 4 月收集簽

名，但選舉署長加西亞澄清說，一旦向選舉

署提交了人民倡議請願書，該署將需要一些

時間來驗證這些簽名。

加西亞表示，在驗證簽名之前，他們必

須採取其他步驟，包括「確定」等。

他說：「可能需要五個月……這是最快

的。」

在選舉署的核實過程之後，人民倡議才

能繼續進行全國公民投票。

在談到公民投票的時間表時，加西亞表

示，由於Pirma尚未提交請願書，因此很難預

測。

選署：人民倡議無法修改整部憲法
本報訊：選舉署緩解了人們對人民倡議

將為修訂整個1987年憲法鋪平道路的擔憂。

在1月24日的媒體論壇上，選舉署長加西

亞表示，人民倡議背後的團體必須在請願書

中具體說明他們提出的修正案。

這位官員說：「它應該具體說明修改憲

法的哪些條款。」

他補充說：「根據指導方針，人民倡議

是為了修正。人民的倡議不是為了修改整個

憲法。」

加西亞也表示，透過人民倡議對憲法的

修正只能「每五年」進行一次。

1月23日，參議員們發表了一份宣言，強

烈反對正在進行的簽名活動。 參議院在聲明

中警告說，人民倡議可能會對整個憲法進行

一波又一波的修正，甚至「徹底修改」。

1987年憲法規定了三種修憲方式：制憲

會議、制憲大會和人民倡議。

關於人民倡議，規定要至少有12%的登

記選民簽署修憲法請願書。 請願書中必須有

每個立法選區至少 3% 的登記選民代表。

受到行賄等問題困擾的這場大規模簽

名運動是由人民改革現代化與行動倡議所推

動。

菲向印尼訂購
2登陸艦開始建造

本報訊：菲律濱海軍向印尼船舶製造商

訂購的兩艘登陸型軍艦在泗水市舉行了龍骨

鋪設和第一次鋼材切割儀式後開始建造。

海軍發言人內格蘭扎上尉解釋說，菲律

濱海軍副司令凱撒．伯納德．描仁舍少將於

1月22日週一見證了儀式，這一儀代表印尼國

營船舶製造公司PT PAL Indonesia正式動工建

造這兩艘登陸型軍艦。

內格蘭扎表示，這兩艘船將與菲海軍

的丹轆（Tarlac）級登陸艦相同——丹轆號

（LD601）和南納卯號（LD602），它們是印

尼海軍望加錫級登陸艦的衍生品。

內格蘭扎表示：「此次採購預計將顯著

提高菲律濱國家海軍的戰略海運能力，並增

強其人員執行人道主義援助和救災行動的能

力。」

他補充說：「作為菲國主要的海上力

量，這些新的登陸艦加入菲海軍船隊將使菲

海軍能夠更有效和高效地履行其職責。」

據悉，這兩艘登陸艦的最高航速為16

節，巡航速度為13節，續航力為30天。 每艘

登陸艦最多可容納680人。

此次採購是菲海軍登陸艦採購項目的一

部分，獲批預算為55億披索，其中還包括任

務必需設備。過去幾年，隨著西菲律濱海緊

張局勢日益加劇，菲武裝部隊一直在積極推

動現代化計劃。

軍方正實施「全面群島防禦」
確保善用專屬經濟區自然資源

本報訊：國防部長趙多洛週二表示，菲

武裝部隊目前正在著手實施「全面群島防禦

概念」，以確保菲國能夠從其專屬經濟區的

自然資源中受益。

趙多洛在馬加智費爾蒙酒店舉行的馬尼

拉海外新聞記者俱樂部論壇上發表講話時表

示，這一轉變最初的目的是讓菲武裝部隊保

護和保證「菲律濱國民、菲律濱公司和菲律

濱政府授權的人在我們的專屬經濟區和其他

我們管轄的地區內不受阻礙地、和平地勘探

和開採所有自然資源。」

趙多洛表示，這一概念還將讓菲律濱將

其軍事力量投射到根據憲法必須受到保護和

維護的地區。

他說：「因此，除了前瞻性概念之外，

我們正在演變成一種防禦概念，它將我們的

力量投射到我們必須根據憲法法令和義務保

護和維護我們的資源的區域。」

本報訊：參議院少數黨領袖彭敏

直週三表示，參議院將正式質疑選舉署

接受人民倡議簽名表格的所謂「部長職

責」的法律依據。

彭敏直說，參議院的「案件」將

針對選舉署。

彭敏直說：「是的，針對選舉署

接收未知實體的簽名，然後執行清點簽

名的「部長職責」的案件。 為什麼他

們會有部長級的職責？他們甚至不知道

他們對誰負有所謂的責任。 為了什麼

目的？」

彭敏直表示，最終目標是阻止選

舉署履行這項「部長職責」。

選舉署週二表示，只有大理院的

臨時限制令才能阻止其接受人民倡議的

簽名表格。

選舉署還表示，那些希望撤回簽

名的人可以在當地的選舉署辦公室要求

撤回。

觀察家在稍早表示，人民倡議的

目的是修改憲法，讓國會就修改或修正

案進行聯合投票，這將使人數上佔優勢

的眾議院能夠零束縛地修改憲法。

參議院週二發表了一份措辭強硬的「宣

言」，譴責人民倡議，他們稱該倡議旨在使

參議院在未來的修憲努力中變得無關緊要。

參議員黎拉羅沙昨天表示，他們拒絕了

人民倡議，因為其「動機不良」。

黎拉羅沙在接受採訪時說：「從一開

始就是錯誤的舉動，因為從一開始就有不良

動機。他們的所作所為是惡意的，因為他們

想摧毀參議院。他們想讓參議院變得無足輕

重。」

參議員在宣言中稱正在進行的人民倡議

是「利用我們的民主進程來改變憲法的險惡

和卑劣的企圖」。

同時，彭敏直表示，對參議長祖比里提

交的第 6 號兩院決議的討論已經「暫停」。

該決議案旨在啟動1987年憲法經濟條款

修正案。 彭敏直說：「至少大多數參議員都

決定暫停第 6 號兩院決議。」

內長：未與ICC調查員溝通過
本報訊：一位內閣官員表示，內政部與

國際刑事法院（ICC）之間沒有任何溝通。

1月24日，內政部長亞描洛斯在總統府

的新聞發佈上表示，「就我們內政部辦公室

而言，我對此一無所知，與他們沒有任何溝

通，什麼都沒有。」亞描洛斯發表上述聲明

之際，據稱國際刑事法院調查員已在菲國完

成了針對上屆政府的禁毒戰期間發生的涉嫌

侵犯人權行為進行調查和證據收集。

1月23日，小馬科斯總統透露，政府正在

監視國際刑事法院的動向，以確保「他們不

會與任何政府機構接觸」。

他還透露，他已指示警方和地方政府不

要回應國際刑事法院，因為他不承認該機構

對國家的管轄權，並認為這是對國家主權的

威脅。當被問及總統提到的指令時，亞描洛

斯沒有詳細說明，但他表示「我們將遵循總

統的指示」。

去年3359外僑被禁入境
本報訊：移民局週三宣佈，2023年共有

3359名外國人被禁止進入菲律賓。

移民局在一份聲明中表示，一些外國人

被列入黑名單，禁止入境，因為他們被歸類

為不受歡迎的外國人、登記在案的性犯罪者

或通緝逃犯。

與此同時，移民局表示，還有一些人因

為沒有獲得入境簽證或購買返程機票等輕微

違規行為而被禁止入境。

移民局解釋說：「大部分被排除在外的

外國人被拒絕入境，因為他們被認為如果被

允許留在這裡，可能會成為公共負擔。」

該機構將「公共負擔」定義為「對社會

構成威脅或給政府帶來負擔」的外國人。

移民局長陳辛戈說：「作為我們國家的

守門人，我們的官員有責任確保只有有合法

旅行目的的外國人才有特權訪問這個國家。

菲律賓不歡迎非法外國人和逃犯。」
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圖為北納卯省的一座橋樑被洪水沖毀。省減災委員會已建議宣佈全省置於災難狀態。


